
文摘
为什么我们必须

坚持公有制为主体？

《真理的追求》月刊 1994 年

第 2 期发表严思的文章说，这个

问题，只能由马克思主义关于生

产关系与生产力之间相互关系的

基本原理来回答。马克思主义认

为，在社会生产中，生产力是生产

的物质内容，生产关系（其基础是

所有制形式）则是生产的社会形

式。生产力与生产关系的有机结

合和统一，构成社会的生产方式。

在生产方式内部，生产关系与生

产力之间并不是手段与目的的关

系，而是这样一种辩证关系，即生

产力决定生产关系，生产关系反

作用于生产力。当生产关系适合

生产力的性质时，就能促进生产

力的发展，反之，就会束缚生产力

的发展，随着资本主义的发展，生

产力越来越具有社会的性质，私

人资本主义占有同生产力的这种

性质形成了在资本主义制度范围

内不可克服的矛盾。正是生产力

的性质及其发展的要求客观地提

出了公有制取代私有制、社会主

义取代资本主义的必要性。我们

坚持公有制为主体，并不是一种

主观的、可以这样也可以那样的

选择。而是因为公有制适合生产

力的性质、能够促进生产力的发

展。这里是生产关系与生产力之

间的辩证关系：生产力的社会性

质决定了社会主义公有制的产

生，而适合生产力性质的公有制

反过来又促进生产力的发展。这

种辩证关系用手段、目的那一类

范畴是解释不了的。

（时 边摘）

文摘 决不能盲目攀比发展速度

薄一波 1994 年 3 月 3 日在

《人民日报》发表文章说，现在，随

着社会主义市场经济的发展，应

当说是到了彻底醒悟的时候了。

中央讲的抓住机遇，加快发展，要

准确无误地理解，不能片面地理

解为可以不按经济发展规律办

事，盲目追求高速度。记得 1985

年在讨论“七五”计划时，小平同

志曾讲过：“百分之七的速度并不

低。速度过高，带来的问题并不

少，对改革和社会风气也有不利

影响，还是稳妥一点好。一定要控

制固定资产的投资规模，不要把

基本建设的摊子铺大了。一定要

首先抓好管理和质量，讲求经济

效益和总的社会效益，这样的速

度才过得硬。”中央把“八五”计

划发展速度订为 8%到 9% ，我认

为是既积极又稳妥的。我们要把

经济工作的重点真正转移到以提

高经济效益为中心的轨道上来。

这样的发展速度，才是扎扎实实

的，没有水分的；基本建设规模过

大，超过国力许可的限度，势必有

一天要被迫进行调整，最终将会

丧失发展的机遇，延缓我国社会

主义现代化建设的进程。加快发

展必须坚持实事求是，一切从实

际出发，决不能盲目攀比发展速

度。要根据不同企业、地区的具体

情况，把速度与效益、与质量、与

市场结合起来，力争在提高效益

的基础上实现可能达到的快速发

展。

（言 午摘）

文摘

房地产开发一定

要有宏观调控

《财贸经济》1994 年第二期

发表贾广葆的文章说，当前，我国

房地产业的发展水平尚处于初级

阶段，适当加快房地产业的发展

步伐，是社会主义市场经济体制

确立和国民经济发展的必然要

求。但是，我们也要清醒地认识

到，房地产业是一项与社会生产

和生活密切相关的基础性产业，

它的发展直接影响消费、就业、金

融、信贷以及多种相关产业的发

展等社会经济活动。房地产业同

其他产业一样，都有其自身的发

展规律和特性，加快发展步伐应

以遵循其自身运行规律为前提，

不能一哄而起、急躁冒进、盲目发

展，应将房地产独立纳入宏观经

济管理轨道，强化宏观管理，实行

统一、归口、高效、严密的管理体

制，根据国民经济发展长、中、短

期计划，制定符合我国国情的房

地产业长、中、短期计划，明确发

展目标，探索发展步骤，控制发展

速度，实行有效的宏观调控，促进

房地产业与国民经济其他行业平

衡发展，加强对国有土地出让的

管理；调整房地产开发的投资结

构；对房地产开发经营机构作一

次全面检查清理，采取有力措施

规范房地产市场行为；合理调节

收益分配防止国家收益流失，推

进城镇住宅建设，加快解决困难

户住房的步伐；加强对外商投资

房地产的管理。

（春 黎摘）
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